

# Boletín

Escuela Ecuménica  
de Ciencias de la Religión

**40**  
**aniversario**

**Número 3- 2013**



## **Espiritualidad y holismo**

El miércoles 13 de marzo tuvimos la visita de los científicos norteamericanos Mary Evelyn Tucker y John Grim, de la Universidad de Yale, con quienes dialogamos sobre la relación entre teología, espiritualidades y ecología a partir de los aportes del teólogo y estudioso de las religiones Thomas Berry.



## **Viaje a Liberia**

El 15 y el 16 de marzo un grupo de estudiantes y las personas facilitadoras del primer ciclo realizaron una gira a Liberia. El viaje y las actividades permitieron la comunicación, el conocimiento y las alianzas entre las personas asistentes. El grupo visitó la comunidad en situación de vulnerabilidad social llamada Martina Bustos. Allí se desarrolla un Proyecto denominado "Manos abiertas". Con el conocimiento de esta experiencia, se buscó evidenciar como la fe y la esperanza de personas en situaciones de pobreza nos lanzan retos para el quehacer teológico.



## **Programa de teología interuniversitario**

Del 9 al 12 de abril, la Escuela Ecuménica- en conjunto con la Iglesia Luterana- reunió a representantes de otros cinco instituciones de formación teológica con el fin de construir y ofrecer de forma colaborativa un plan de formación teológica para laicas y laicos. Las instituciones invitadas fueron:

El ISEDET, de Buenos Aires, Argentina.

El Instituto Superior Ecuménico Andino de Teología, ISEAT, Bolivia

La Escola Superior de Teologia, EST, São Leopoldo, Brasil  
La Escuela Luterana de Teología, ELT, de Bogotá, Colombia  
El Seminario Luterano Augsburgu (SEMLA), de México.

Durante las jornadas de trabajo, nos pusimos de acuerdo para desarrollar un plan piloto de formación durante el año 2014.

## **Visita al Museo de los Niños**

El pasado sábado 6 de abril se realizó una visita guiada al Museo de los niños en la que participaron los y las estudiantes del tercer ciclo. Con esta actividad se pretendía observar uno de los lugares en los que es posible reconocer un proceso de cambio cultural:



la Penitenciaría Central, lugar que hace 34 años formaba parte del aparato represivo costarricense y que fue transformado en el Museo de los niños, un lugar que rescata lo lúdico, el juego y la alegría de la niñez costarricense.

La gira contribuyó a la comprensión de los conceptos “lugar” y biotopía. La visita guiada permitió conocer la historia de la Penitenciaría Central, hacer un acercamiento al pasado de este lugar, a su estructura arquitectónica, a su funcionalidad en la época en que estuvo vigente y a sus objetivos, así como las causas que motivaron el cierre de esta estructura, y la transformación que se dio en este lugar para la creación de un Centro costarricense de ciencia y cultura y como un lugar de recreación para la niñez costarricense. La actividad nos permitió el análisis y la reflexión sobre cómo los lugares participan en la conformación de las corporalidades, de la institucionalidad y de la cultura.

---

## **Talleres sobre relaciones de paz**

Como una de las actividades del Proyecto Religión y Educación Social, el domingo 07 de abril se realizó el primer taller con el grupo de mujeres de la comunidad La Carpio. El taller es una actividad conjunta con la Fundación Fútbol por la Vida y se realizó en el Mirador de Orosi. A través del juego, la conversación y "estaciones de cuidado" se abordó el tema del



autocuidado y sus beneficios, y se logró reflexionar con las participantes sobre la necesidad del autocuidado para su desarrollo como mujeres, madres y cuidadoras. Kattia Castro, Brenda Brenda Jiménez y Cecilia Leme estuvieron presentes en esta actividad.

## **Los orígenes de la Escuela Ecuménica**

El miércoles 17 de abril realizamos una actividad con las personas jubiladas de la Escuela Ecuménica, con el fin de hacer memoria de los orígenes de la Escuela, recordar el contexto al que la Escuela dio respuestas en sus orígenes, y dialogar sobre los desafíos actuales. (La foto de la portada ilustra este encuentro)

## **Taller sobre la cuestión palestina.**

Integrantes de la Escuela Ecuménica, la Universidad Bíblica Latinoamericana, El Departamento Ecuménico de Investigación y la Iglesia Metodista Wesleriana de Costa Rica, nos reunimos el 24 de abril de 2013, para estudiar el documento de Kairós Palestina, y para asumir compromisos que expresen nuestra solidaridad con el pueblo palestino. Nuestro posicionamiento y compromiso quedaron expresados en un documento que ya enviamos a los representantes de la iniciativa Kairós Palestina.

---

## **Nuevas publicaciones**

La Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión publicó esta semana el texto llamado Hacia una ética del cuidado: deconstruyendo la violencia religiosa en los procesos educativos. Se trata de una guía didáctica para la prevención de la violencia religiosa contra las personas menores de edad. Este texto es fruto del proyecto Religión y Violencia, que la Escuela Ecuménica desarrolló recientemente, y en el que participaron Cecilia Leme (coordinadora), Víctor Madrigal, así como varios estudiantes asistentes de la Escuela Ecuménica y personal de la Asociación Roble Alto.

Recientemente también fue publicado el libro titulado "Hacer teología: apuntes para la concreción de trabajos teológicos y en enseñanza de la religión"

cuyos autores son Fancisco Mena, Alberto Rojas e Isela Madrigal.

## **Próximas actividades en la EECR**

**8 de mayo:** Conversatorio sobre la Mujer en la Escuela Ecuménica. 9 a.m. en el Auditorio Rodolfo Cisneros, Facultad de Ciencias Sociales.

**13,14 y 15 de mayo:** Seminario sobre Alternativas teológicas a la violencia. Invitada: Ivone Gebara. 9 a.m. en la Sala de conferencias de la Facultad de Ciencias Sociales, y 6 p.m. en el DEI.

**17 y 18 de junio:** Encuentro de Investigaciones sobre sexualidad. 8:30 a.m. Sala de Proyecciones de la Biblioteca Joaquín García Monge.

**29 de mayo:** análisis de coyuntura. 9 a.m. en la sala de Bibliotecología, Facultad de Filosofía y Letras.

**26 de junio:** Encuentro de investigaciones sobre lo religioso. Aula Tecnológica, en el cuarto piso de la Facultad de Filosofía y Letras.

## **Nuevo número de Siwo**

Un nuevo número de la revista SIWO ya está disponible en su versión electrónica, en el sitio web

<http://www.revistas.una.ac.cr/index.php/siwo>

En este número, ofrecemos diversos textos referidos al estudio de lo religioso, tema que se vuelve urgente en medio de la complejidad de la sociedad y sus dinámicas. Mediante esta publicación, la Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión, se constituye en observatorio de procesos sociales, que evidencian prácticas discursivas ligadas con la educación, la corporalidad, el pluralismo y los nuevos paradigmas sobre espiritualidad y ciencia. De ahí que también se compartan con la comunidad lectora, escritos que versan sobre la resistencia, la espiritualidad, así como la educación en un sentido amplio y a la vez, urgente.

## **La asociación de estudiantes de Teología (ASETEO)**

Les informamos que en la última asamblea electoral de la Asociación de Estudiantes de Teología, ASETEO, fueron elegidos los siguientes puestos:

Presidente: Ariel Fóster Pérez; Secretaria: Sofía Hernández Garita; Tesorero: Róger Prendas Lépez; CAEUNA: Luis Alvarado Villacres; Consejo de Facultad: Daniel Vindas Sánchez; Consejo de Escuela: Brenda Jiménez Argüello; Junta Electoral: Juan Carlos Morales Serrano.

## **Mujeres en la Escuela Ecuménica: memorias, voces e interpelaciones.**

El 8 de mayo realizaremos un evento para celebrar y reflexionar sobre el papel y aporte de las mujeres en la Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión. Será una ocasión para que nos dejemos interpelar por la presencia, la voz y las propuestas de las compañeras.

---

## **I Encuentro de Investigaciones sobre sexualidad**

Durante los días 17 y 18 de junio se realizará en la Universidad Nacional el primer encuentro de investigaciones sobre sexualidad en Costa Rica. La inscripción puede ser realizada desde el sitio <http://www.sexualidadcr.una.ac.cr>

## **Encuentro con Ivone Gebara**

Durante los días 13, 14 y 15 de mayo tendremos la visita de la Teóloga Brasileña Ivone Gebara. Ella nos ayudará a reflexionar sobre las Alternativas teológicas al sacrificialismo. Estará por las mañanas en la Escuela Ecuménica y por la tarde en el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI). Esta visita forma parte de la celebración del 40 aniversario de la Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión. Las personas interesadas en participar, favor comunicarlo a Viviana Villalobos ([vivianavil@gmail.com](mailto:vivianavil@gmail.com)).

## **Análisis de coyuntura**

El miércoles 29 de mayo realizaremos en la Escuela Ecuménica, un ejercicio de análisis de coyuntura. Esta actividad, que es organizada de forma conjunta por la Escuela Ecuménica y la Asociación de Estudiantes de Teología, ayudará a reconocer los desafíos actuales del quehacer teológico.

## **Encuentro de investigaciones sobre lo religioso en Costa Rica.**

El miércoles 26 de junio realizaremos en la Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión un encuentro de investigadores de lo religioso en Costa Rica. Este es un primer paso hacia la creación de una red de personas e instituciones interesadas en el estudio de lo religioso, y un momento importante en el camino hacia el Seminario Internacional "América Latina: Sociedades en cambio. Retos a las religiones y a las teologías". Sobre este seminario podemos encontrar más información en el sitio [www.encuentro2014.jimdo.com](http://www.encuentro2014.jimdo.com)

---

## **Categorías profesionales en enseñanza de la Religión**

A las personas estudiantes, graduadas o egresadas que trabajan en la enseñanza de la Religión, y que tienen problemas o están siendo afectadas con la asignación de categoría profesional o salida lateral les rogamos hacerlo saber a las autoridades de la Escuela Ecuménica para que podamos brindarles la asesoría correspondiente.

Sugerencias para el boletín de la Escuela Ecuménica: [jmariomendez@gmail.com](mailto:jmariomendez@gmail.com)

---